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| ФОТОМИГ |

Если в этом году «Зенит» побеждает на выезде, значит,
наша команда забила в ворота соперника минимум
три мяча. Поединок в Химках после Томска и Перми
не стал исключением. Статистики наверняка подметят
и еще одну любопытную закономерность: большинство
новичков нашего клуба в сезоне-2009 забивают в
первом же своем матче за «Зенит». Традицию, начало
которой положил Саболч Хусти, продолжили Сергей
Корниленко, Алессандро Розина и Владимир Быстров.
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| ФОТОМИГ |

Сборная России по футболу – не слишком частый гость
на «Петровском». Пока Петербургу доверяют проводить
только матчи «второго плана». Может, кстати, и зря.
В четырех состоявшихся здесь встречах (с Латвией,
Эстонией, Андоррой и Лихтенштейном) наша нацио-
нальная команда не только не потеряла ни одного
очка, но и ни разу не пропустила. Как это удалось
сделать, знает Александр Анюков, участвовавший
во всех вышеназванных поединках.
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| ИНТЕРВЬЮ |

Николай ВОРОБЬЕВ:

КАЖДЫЙ
ДОЛЖЕН ЗНАТЬ
СВОЮ ЗОНУ
ОТВЕТСТВЕННОСТИ

КАЖДЫЙ
ДОЛЖЕН ЗНАТЬ
СВОЮ ЗОНУ
ОТВЕТСТВЕННОСТИ

В тренерском штабе сине-бело-голубых за последний месяц про-
изошло немало перестановок. Изменился и круг обязанностей нас-
тавников команды. Об этом рассказал в интервью «ProЗениту» Ни-
колай Воробьев, работающий в «Зените» тренером с небольшими
перерывами с 1998 года. Кроме того, Николай Васильевич рас-
крыл секрет, чем осенняя подготовка отличается от весенней и
летней, оценил прогресс футболистов молодежки и предположил,
как будет играть «Ростов» на «Петровском».
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изошло немало перестановок. Изменился и круг обязанностей нас-
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перерывами с 1998 года. Кроме того, Николай Васильевич рас-
крыл секрет, чем осенняя подготовка отличается от весенней и
летней, оценил прогресс футболистов молодежки и предположил,
как будет играть «Ростов» на «Петровском».
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– Уже месяц команда работает
с новым главным тренером.
Какие изменения произошли
за это время?

– Во-первых, в «Зените»
появились новые футболисты.
Естественно, это освежило иг-
ру команды. Особо выделил
бы Быстрова, который замет-
но добавил нашей игре ско-
рости. У каждого тренера свое
видение футбола, свои упраж-
нения, которые он считает це-
лесообразным использовать
при подготовке к матчам. По-
этому изменился и трениро-
вочный процесс. В частности,
мы значительно больше вре-
мени уделяем отработке дей-
ствий при стандартных поло-
жениях. Жизнь заставила,
поскольку очень много мячей
пропускали после розыгрыша
соперниками штрафных и уг-
ловых. И как результат, наши
футболисты достаточно на-
дежно действовали в подоб-
ных ситуациях в четырех пос-
ледних встречах, не пропустив
голов при стандартных ситу-
ациях. Лишь в матче с «Амка-
ром» соперники сумели отли-
читься после углового, но это
было следствием индивиду-
альной ошибки одного из иг-
роков, который просто опоз-
дал к Кушеву.

Кроме того, в течение се-

зона направленность трени-
ровок всегда меняется. У фут-
болистов накапливается уста-
лость, как физическая, так и
психологическая. Поэтому к
осени всегда возрастает доля
эмоциональных упражнений
с элементами игры, которые
позволяют легче переносить
нагрузки.

– Как изменился круг ваших
обязанностей?

– Я стал более активно уча-
ствовать в тренировочном про-
цессе. Прежде всего это отно-
сится к тактической подготов-
ке. Анатолий Викторович спра-
шивает мое мнение о старто-
вом составе, о том, как постро-
ить игру в очередном матче.
Кроме того, я теперь отвечаю
за действия команды в оборо-
не при стандартных положе-
ниях. Я готовлю информацию,
как соперники разыгрывают
штрафные и угловые, как пе-
ремещаются при этом их фут-
болисты. Потом ищем противо-
действия этим маневрам, гра-
мотно расставляем наших иг-
роков, чтобы каждый знал
свою зону ответственности.
Несколько матчей с участием
«Ростова» мы уже просмотре-
ли, но непосредственная под-
готовка начнется тогда, когда
в расположение «Зенита» вер-

нутся все сборники. Думаю,
времени нам на это хватит.

– Новички «Зенита» сразу
же проявили себя во время
матчей. А насколько быстро
они адаптировались в коман-
де?

– У нас сейчас очень хоро-
шая атмосфера в коллективе.
Все футболисты с уважением
относятся и друг к другу, и к
новичкам. Например, Кежман
тренируется с нами всего не-
делю, но такое впечатление,
что он давно в команде. Фор-
вард уже наладил контакт со
всеми игроками основного
состава. Могу сказать, что в
плане человеческих отноше-
ний у любого новичка в «Зе-
ните» сразу все складывает-
ся хорошо.

– Можно ли по тренировкам
сделать вывод, в какой степе-
ни готовности находится Ма-
тея Кежман?

– Наверное, это сложно сде-
лать, тем более на основании
тренировок в изрядно разбав-
ленном молодыми футболис-
тами составе. Занятия получа-
ются не столь скоростными по
сравнению с обычными.

– В чем специфика работы

«Кежман тренируется с нами всего неделю,
но такое впечатление, что он давно
в команде. Форвард уже наладил контакт
со всеми игроками основного состава».

| ИНТЕРВЬЮ |
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ИНТЕРВЬЮ: Дмитрий РЯБИНКИН

ФОТО: Вячеслав ЕВДОКИМОВ

команды, когда половина фут-
болистов разъехалась по
сборным?

– Сложнее поддерживать
интенсивность и плотность тре-
нировок. Даже если подклю-
чить футболистов молодежной
команды, все равно это пони-
жает уровень работы.

– Не расслабляют ли такие
занятия игроков основы?

– Нет. Все профессионалы
и понимают, для чего работа-
ют. Кроме того, планируя игро-
вые упражнения, мы подбира-
ем группы так, чтобы футбо-
листы обороны главной коман-
ды противостояли основным
игрокам атаки.

– Какое впечатление по сов-
местным тренировкам сфор-
мировалось об игроках моло-
дежной команды? Они прибав-
ляют по сравнению с началом
сезона?

– Конечно, большинство ре-
бят заметно прогрессируют.
Однако они по-прежнему усту-
пают футболистам главной
команды. В первую очередь по
своим физическим кондици-
ям. Это логично. Чтобы выйти
на иной, более высокий уро-
вень, им нужно пройти подго-

товительный период вместе с
основным составом, отработать
все сборы. Тогда сравнение бу-
дет более корректным. Да и
мальчишки сделают резкий
скачок в атлетической подго-
товке.

– В чем причина формиро-
вания «комплекса Робин Гуда»
у нынешнего «Ростова», кото-
рый часто отбирает у топ-клу-
бов очки и не менее регуляр-
но теряет их в матчах с более
слабыми командами?

– Конечно, в этом сезоне я
наблюдал далеко не за всеми
матчами нашего соперника.
Так что буду делать выводы на
основе увиденного. В первом
круге «Ростов» играл с «Зени-
том», уступая пространство, а
затем пытался поймать нас на
контратаках. Помните, как нам
забивался второй, решающий
гол? Все зенитовцы побежали
вперед вырывать на послед-
них минутах победу, а в резуль-
тате остались вообще без оч-
ков. Если бы мы действовали
более аккуратно, все сложи-
лось бы иначе. При этом перед
хозяевами поля не стояла за-
дача обязательно выиграть.
Психологическая раскрепо-
щенность плюс хорошо
поставленные действия вто-
рым номером. Если добавить

к этому удачливость, то вот вам
и секрет успеха в матчах с «Ру-
бином», «Зенитом» или ЦСКА.
А середняки и аутсайдеры про-
тивостоят «Ростову» его же
оружием. Оказываясь в роли
фаворита, донская команда не
находит свободных зон и уже
не столь убедительна.

– В поединке на «Петров-
ском» не сыграет Максим Ас-
тафьев. Вы в свое время, по су-
ществу, дали ему путевку в
большой футбол, пригласив в
училище олимпийского резер-
ва, так что хорошо знаете воз-
можности этого игрока. Его от-
сутствие – плюс для «Зенита»?

– Максим – очень быстрый
футболист, а гости, скорее все-
го, будут играть от обороны,
рассчитывая на контрвыпады.
Естественно, что при подобной
тактике «Ростову» необходи-
мы скоростные игроки, быстро
переходящие из защиты в ата-
ку. Они в этом случае особен-
но ценятся. Так что для наших
соперников Астафьев – серь-
езная потеря.

– На что может рассчиты-
вать «Зенит» на финише чем-
пионата? Насколько, на ваш
взгляд, существенно его от-
ставание от лидеров премь-
ер-лиги?

– Ликвидировать гандикап
можно, лишь регулярно наби-
рая очки. Впереди еще 10 мат-
чей, и всякое возможно. Все
зависит от того, насколько ус-
пешно наша команда будет ре-
ализовывать свои голевые мо-
менты. Практически во всех
матчах у «Зенита» больше
шансов забить, нежели у со-
перников. Однако КПД атак
слишком низкий. Отсюда и
много потерянных очков.

– Что делать, чтобы увели-
чить эффективность атак?

– Это непростой вопрос. Бы-
вает, что дело в невезении, но
чаще такая ситуация склады-
вается на фоне психологичес-
кого состояния команды. Если
подобное происходит в нес-
кольких матчах подряд, то это
лишь сковывает игроков. По-
является неуверенность в сво-
их силах. На тренировках мы
очень много внимания уделя-
ем завершающей стадии атак,
и я уверен, что добьемся необ-
ходимого эффекта. Если начи-
нает получаться на трениров-
ках, то обязательно получится
и в игре.

«Чтобы выйти на иной, более высокий уровень,
молодежи нужно пройти подготовительный период
вместе с основным составом, отработать все сборы.
Тогда сравнение будет более корректным».

| ИНТЕРВЬЮ |





Этот футболист – главный зенитовский уни-
версал. В текущем сезоне он уже играл на
фланге и в центре обороны, на месте опор-
ного хавбека и атакующего полузащитни-
ка. В интервью «ProЗениту» Роман Широ-
ков выразил надежду, что команда по итогам
чемпионата войдет в тройку сильнейших,
поделился впечатлениями о тактической
перестройке и признался, что ему все
равно, с какой ноги вставать
в день матча.
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Роман ШИРОКОВ:

ТЕПЕРЬ
СОПЕРНИКИ
НЕ ЗНАЮТ ЗАРАНЕЕ,
КАК МЫ БУДЕМ
ДЕЙСТВОВАТЬ

ТЕПЕРЬ
СОПЕРНИКИ
НЕ ЗНАЮТ ЗАРАНЕЕ,
КАК МЫ БУДЕМ
ДЕЙСТВОВАТЬ

| ИНТЕРВЬЮ |



www.gazprom-germania.de

Энергия объединяет людей

За прошедшие 35 лет российский природный газ изо дня в день бесперебойно
поставлялся в Германию. Миллионы домашних хозяйств Германии отапливаются
этим газом. Наша энергия на протяжении тысяч километров объединяет не
только рынки, но и людей.

Будучи немецким дочерним предприятием российского концерна Газпром, мы
поддерживаем проекты в области культуры, образования, здравоохранения,
спорта и в социальной сфере. Благодаря этой деятельности мы строим мосты
между Россией и Германией с целью углубления диалога и взаимопонимания
между нашими странами.



| ИНТЕРВЬЮ |
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– Когда больше половины фут-
болистов разъезжаются по
сборным, а на тренировки ос-
новного состава приходят иг-
роки молодежки, не возника-
ет ощущение, что попал в
другую команду?

– (Смеется.) Нет. Все сине-
бело-голубые. Сомнений не
возникает – тренируешься в
«Зените». Что касается моло-
дежи, то все мы когда-то на-
чинали играть в футбол. Так
что надо относиться к юным
терпимо, пусть у них не все по-
лучается, – в конце концов и
они научатся. Для них это очень
хорошо, что работают с основ-
ным составом: быстрее будут
прогрессировать. Для нас то-
же неплохо. Лучше, когда на
тренировке полный комплект
футболистов, нежели зани-
маться всемером.

– Вроде бы проблема, ког-
да большая часть команды уез-
жает на полторы недели. Од-
нако практика показывает, что
«Зенит» успешно играет в чем-
пионате после таких массовых
отъездов.

– Ребята возвращаются, как
правило, с хорошим настро-
ением. У нас большинство
сборников все же россияне, а
они в основном приезжают
после побед, очень редко пос-
ле отрицательного результата.
Это добавляет эмоций, как и
смена обстановки. А когда вы-

игрываешь, легче переносят-
ся и перелеты, и другие не-
удобства. Вернулись домой –
тут же переключились на клуб-
ные дела. С этим никогда проб-
лем не возникает.

– Уже больше года вас не
вызывают в сборную России.
Есть надежда, что ситуация из-
менится?

– У меня на этот счет ника-
ких иллюзий нет. Пока в руко-
водстве сборной ничего не из-
менится, ждать приглашения
бессмысленно. Ни секунды в
этом не сомневаюсь.

– Вы, судя по всему, окон-
чательно вернулись из оборо-
ны в среднюю линию. Это вас
радует?

– По крайней мере, отно-
шусь к этому положительно. Я
всю жизнь играл в полузащи-
те. Однако конкуренция сей-
час в средней линии «Зенита»
настолько серьезная, что мож-
но снова оказаться в запасных.
Раньше не хватало игроков, а
сейчас богатые возможности,
чтобы варьировать состав.

– Что изменилось в игре
команды после смены главно-
го тренера?

– Главное – мы поменяли
тактическую схему. Теперь все
зависит от соперника. Коман-
да может играть и 4-3-3, но,

когда возникает необходи-
мость, перестраивается на
4-4-2. Это серьезный плюс. Те-
перь заранее никто не знает,
как мы будем действовать.
Возможны различные вариан-
ты. Когда играли однотипно,
все соперники уже доскональ-
но изучили нашу тактику, и она
перестала давать позитивные
результаты. Необходимо было
что-то менять.

– Команда довольно долго
осваивала прежнюю тактику.
Как сейчас идет обратный про-
цесс?

– (Улыбается.) Довольно бы-
стро идет. Тем более если хо-
рошо объясняют, а не просто
говорят, что теперь играем ина-
че. Думаю, все зенитовцы опе-
ративно перестроились.

– Именно варьирование
тактики стало причиной ряда
побед во второй половине ав-
густа?

– Не только. Появились но-
вички, тренер сменился. Это

«Главное – мы поменяли тактическую
схему. Команда может играть и 4-3-3,
но, когда возникает необходимость,
перестраивается на 4-4-2. Это серьез-
ный плюс. Теперь заранее никто не
знает, как мы будем действовать».





ИНТЕРВЬЮ: Дмитрий РЯБИНКИН

ФОТО: Вячеслав ЕВДОКИМОВ
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всегда приводит к эмоцио-
нальному всплеску. Впрочем,
впереди очень хороший месяц
– встречаемся со многими со-
перниками из лидирующей
группы. Только эти матчи по-
кажут, насколько существен-
но все изменилось.

– Из команды ушли преж-
ние лидеры: Аршавин, Тимо-
щук, Погребняк. Насколько
болезненно это сказалось на
взаимоотношениях внутри кол-
лектива?

– Думаю, на ситуацию внут-
ри команды это никак не пов-
лияло. Взаимоотношения меж-
ду футболистами остались
прежними – доброжелатель-
ными. Появились другие лиде-
ры как на поле, так и вне его.
Прошла своего рода перес-
тройка. Теперь все будет нор-
мально.

– Три очка отставания от
третьего места, восемь – от вто-
рого. Десять туров до финиша.
Насколько реально побороть-
ся за медали?

– Нет сомнений – реально.
Однако многое будет зависеть
от того, как сыграем в сентяб-
ре. Если последует серия по-
бед, то значительно сократим
отставание от второго места.
Сумел же «Зенит» осенью
2007-го выиграть десять из
одиннадцати заключительных
встреч! Почему ситуация не мо-

жет повториться? Например,
победим во всех десяти остав-
шихся играх, а неудачный
11-й матч на следующий год
перенесем (улыбается). Если
же останемся на том месте, на
котором находимся сейчас, это
станет катастрофой для всех
нас. Но я думаю, что должны
войти в первую тройку.

– «Рубин» выглядит недо-
сягаемым?

– Не скажу, что казанцы
выглядят на голову выше всех,
но играют они достаточно хо-
рошо и очки набирают исправ-
но. Догнать «Рубин» будет
чрезвычайно сложно. А нас-
тичь «Спартак» вполне воз-
можно – эта команда играет
нестабильно. Да, красно-бе-
лые удачно набирали летом оч-
ки, но не во всех матчах пока-
зывали хороший футбол. Удача
не может сопутствовать посто-
янно, возможно, на финише
фортуна от них отвернется. Хо-
тя задел себе спартаковцы
сделали хороший.

– «Ростов» – середнячок
премьер-лиги. Тем не менее
эта команда играет очень удач-
но с лидерами. Почему?

– В «Ростове» работает хо-
роший тренер. Плюс неплохой
набор игроков, способных воп-
лотить его замыслы. Другое де-
ло, что после громких побед им
тяжело настраиваться на мат-

чи с равными по классу. Нас-
тупает самоуспокоенность. Это,
скорее всего, и не позволяет
ростовчанам подняться выше
в таблице.

– В матче первого круга
желто-синие не стали действо-
вать вторым номером, а впол-
не успешно боролись с «Зени-
том» за инициативу. Возможно
ли сейчас повторение этого сю-
жета?

– Ростовчане сыграли про-
тив нас с огромной самоотда-
чей. Плюс продемонстрирова-
ли хороший процент реализа-
ции моментов. Сейчас же не
стоит гадать, как будет дей-
ствовать соперник. Все зави-
сит от того, как будет выгля-
деть «Зенит». Дадим ли мы
вообще «Ростову» сыграть?
Если позволим, то у гостей
появится шанс, за который они
могут зацепиться. Если же по-
кажем свой футбол, они уедут
домой без очков.

– Существует досужее мне-
ние, что середнякам осенью
очки не нужны.

– На самом деле всякое воз-
можно. Стимул всегда можно
найти (улыбается). Да и пре-
миальные никто не отменял,
наверняка ростовчане хотят их
получить. За победу над «Зе-
нитом» на выезде, скорее все-
го, положено повышенное воз-
награждение.

– Матч состоится 13-го чис-
ла. Как вы относитесь к черто-
вой дюжине?

– Никогда об этом не заду-
мывался. Абсолютно равноду-
шен к числам, датам. Мне они
никаким образом и не помога-
ют, и не мешают.

– Футболисты – люди, как
правило, суеверные. Могут ли
какие-то события накануне иг-
ры вас вывести из состояния
душевного равновесия?

– Меня ничто не может вы-
вести из себя. Тем более пе-
ред матчем. У нас все отрабо-
тано, привычная череда
событий. Спокойно готовимся,
никто нам не мешает. Вряд ли
у кого-то из зенитовцев могут
возникнуть с этим проблемы.
Что касается суеверий, то мне
все равно, с какой ноги я встал
перед матчем или какую бутсу
сначала завязал – левую или
правую.

– А почему некоторые игро-
ки заостряют на этом внима-
ние?

– Наверное, им так проще
настраиваться на предстоящую
игру. У каждого с годами фор-
мируются свои привычки. У ме-
ня их нет (улыбается).

| ИНТЕРВЬЮ |

«Сумел же «Зенит»
осенью 2007-го выиграть
десять из одиннадцати
заключительных встреч!
Почему ситуация не
может повториться?»





16 Вячеслав Малафеев
Россия, 04.03.79
185 см / 76 кг

вратарь

1 Камил Чонтофальски
Словакия, 03.06.78
190 см / 82 кг

вратарь

11 Радек Ширл
Чехия, 20.03.81
180 см / 72 кг

полузащитник

15 Роман Широков
Россия, 06.07.81
187 см / 83 кг

полузащитник

Анатолий Давыдов
Россия, 13.11.53

и. о. главного тренера

18 Константин Зырянов
Россия, 05.10.77
176 см / 72 кг

полузащитник

20 Виктор Файзулин
Россия, 22.04.86
176 см / 72 кг

полузащитник

21 Игорь Семшов
Россия, 06.04.78
170 см / 69 кг

полузащитник

27 Игорь Денисов
Россия, 17.05.84
176 см / 70 кг

полузащитник

23 Саболч Хусти
Венгрия, 18.04.83
173 см / 73 кг

полузащитник

10 Мигель Данни
Португалия, 07.08.83
178 см / 70 кг

полузащитник

2 Александр Анюков
Россия, 28.09.82
178 см / 67 кг

защитник

3 Фернандо Мейра
Португалия,  05.06.78
190 см / 85 кг

защитник

4 Ивица Крижанац
Хорватия, 13.04.79
187 см / 80 кг

защитник

57 Алексей Ионов
Россия, 18.02.89
177 см / 68 кг

нападающий

5 Ким Дон Чжин
Корея, 29.01.82
183 см / 74 кг

защитник

14 Томаш Губочан
Словакия, 17.09.85

183 см / 74 кг

защитник

6 Николас Ломбертс
Бельгия, 20.03.85
188 см / 83 кг

защитник

9 Фатих Текке
Турция, 09.09.77
178 см / 75 кг

нападающий

18 | PROЗЕНИТ | 13.09.09 ||

| КОМАНДА | ЗЕНИТ 2009 |

19 Сергей Корниленко
Белоруссия, 14.06.83
185 см / 85 кг

нападающий

17 Алессандро Розина
Италия, 31.01.84
168 см / 65 кг

полузащитник

22 Дмитрий Бородин
Россия, 08.10.77
188 см / 82 кг

вратарь

34 Владимир Быстров
Россия, 31.01.84
173 см / 65 кг

полузащитник

88 Матея Кежман
Сербия, 12.04.79
182 см / 74 кг

нападающий
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| СОПЕРНИК | РОСТОВ |

– В этом сезоне «Ростов» уже
успел заслужить статус «грозы
фаворитов». Обыграны «Ру-
бин», «Зенит» и дважды ЦСКА,
но при этом команда нередко
теряет очки в матчах с непос-
редственными конкурентами и
аутсайдерами. Как результат –
лишь 10-е место после 20 ту-
ров. Как бы вы это объяснили?

– Я думаю, что такая неста-
бильность связана с тем, что
нам не хватает навыка игры
против команд, которые пред-
почитают действовать вторым
номером. Когда соперник зак-
рывается и вдесятером стоит
на своей половине поля, ос-
троатакующий футбол практи-
чески невозможен. Методич-
ное взламывание обороны
соперника дается нам с трудом.
А в матчах с такими команда-
ми, как «Зенит» и ЦСКА, появ-
ляется больше свободных зон
и контратаковать легче. Думаю,
что как раз в этом основная
причина того, что в сезоне-2009

мы довольно удачно играем с
лидерами первенства.

– Взглянув на результаты
команды в текущем чемпиона-
те, можно подумать, что глав-
ная задача «Ростова» в этом
году – удачно сыграть с фаво-
ритами.

– Допускаю, что такое впе-
чатление действительно может
сложиться, но оно обманчиво.
Вероятно, в матчах, в которых
мы обыгрывали фаворитов,
имела место и некая недонас-
троенность на нас со стороны
оппонентов. Что же касается
нашей команды, то могу точно
сказать, что мы одинаково
серьезно готовимся ко всем без
исключения соперникам. По-
другому и быть не может, ведь
«Ростов» проводит первый се-
зон после возвращения в
премьер-лигу.

– На ваш взгляд, победы над
фаворитами – следствие осо-

Выпускник футбольной школы «Смена», бывший
зенитовец Дмитрий Акимов проводит свой первый
полноценный сезон в премьер-лиге. Лучший
нападающий первого дивизиона 2007 года в интервью
«ProЗениту» объяснил, почему «Ростов» удачнее
играет с фаворитами, чем с середняками, рассказал
про новичков команды и поделился собственными
бомбардирскими планами на остаток чемпионата.

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

«Ростов» Ростов-на-Дону. Клуб основан в 1930 г. Прежние
названия: «Сельмашстрой» (1930–1950); «Трактор» (1950–1953);
«Торпедо» (1953–1957); «Ростсельмаш» (1957–2002).

В премьер-лиге выступает с 1992 г. (кроме 1994-го и 2008-го).

Лучший результат – 6-е место (1998).

Финалист Кубка России 2002/03 г.

Больше всех матчей в премьер-лиге сыграл
Михаил Осинов – 198.

Лучший бомбардир в премьер-лиге:
Александр Маслов – 58 голов.

Самые крупные победы в премьер-лиге: 7:2 – «КамАЗ» (1996);
6:1 – «Шинник» (2006).

Самые крупные поражения в премьер-лиге: 0:5 – ЦСКА (1996);
«Динамо» (2002); «Рубин» (2003).

«Зенит» и «Ростов» встречались в чемпионатах страны
33 раза. В 13 матчах победили сине-бело-голубые, в девяти
встречах была зафиксирована ничья. Разность мячей 46–35
в пользу петербуржцев. Лучшие бомбардиры: Владимир Кулик,
Александр Панов, Александр Кержаков (все – «Зенит») –
по три гола.

В российской премьер-лиге – 27 матчей, 11 побед «Зенита»,
7 ничьих, разность мячей 34–29 в пользу нашей команды.
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АВТОРИТЕТОВ
ГРОЗА
АВТОРИТЕТОВ



бого эмоционального настроя
на эти игры или все же можно
говорить о достаточно высоком
классе «Ростова»?

– Если смотреть не только в
протокол, но и за самой игрой,
то станет ясно, что победы над
«Рубином», ЦСКА и «Зенитом»
не были случайными. То есть
не было такого, что соперник
обстучал все штанги, а мы в
концовке закатили какого-то
«дурачка». В этих встречах мы
показывали действительно хо-
роший футбол, имели больше
голевых моментов, реализо-
вывали их и побеждали впол-
не заслуженно. Полагаю, это
говорит о том, что у команды
есть определенный потенци-
ал, который в дальнейшем –
может быть, в следующем го-
ду или даже в этом – проявит-
ся отчетливее, и «Ростов» бу-
дет показывать более стабиль-
ную игру, поднимется выше в
турнирной таблице.

– За этот год состав коман-
ды существенно обновился. Из
каких кирпичиков на сегод-
няшний день состоит новый
«Ростов»?

– Вратарская позиция опа-
сений не вызывает, даже нес-
мотря на травму Вени Мандры-
кина, который начал чемпио-
нат очень хорошо. Роман Герус
сейчас постепенно набирает
кондиции и действует уверен-
но. Заметно видоизменилась

ИНТЕРВЬЮ: Александр НАЛИВАЙКО

ФОТО: Вячеслав ЕВДОКИМОВ

по сравнению с прошлым се-
зоном защитная линия, приш-
ли два новых центральных –
Михаил Рожков и Роман Лен-
гиел. Хорошо, что оба они бы-
ли с нами в течение практи-
чески всего подготовительного
периода и успели неплохо сыг-
раться. У левого защитника Ду-
шана Анджелковича, насколь-
ко я знаю, уже сейчас есть
несколько предложений от
клубов из верхней части таб-
лицы. Что неудивительно, так
как Душан – игрок высокого
класса. Он надежен в защите,
у него хорошая обводка, он лю-
бит и умеет подключаться к
атакам. Середину поля цемен-
тирует Александр Кульчий. Его
огромный опыт, несомненно,
помогает команде в целом. В
средней линии у нас серьез-
ная конкуренция, которая толь-
ко возросла с приходом Алек-
сандра Павленко. Лебеденко,
например, Долматов ведь то-
же использует как полузащит-
ника. Подбор нападающих поз-
воляет варьировать тактичес-
кую схему, то есть мы в любой
момент способны перейти на
игру в два форварда. Помимо
меня на позиции центрально-
го нападающего действует
Мерсудин Ахметович, а недав-
но был взят в аренду Алек-
сандр Салугин из «Крыльев».
Так что борьба за место в «стар-
те» нешуточная. Кстати, в не-
давнем матче с Самарой, ког-
да мы проигрывали 1:2, у нас
на поле одновременно нахо-
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дилось пять номинальных фор-
вардов. И это принесло успех.
Так что у нас есть возможность
выбирать тактику и схему в за-
висимости от соперника. В це-
лом же думаю, что все нович-
ки, которые пришли в коман-
ду в этом году, хорошо вписа-
лись в игру «Ростова».

– Команда практически
обеспечила себе место в эли-
те на будущий год, а побороть-
ся за еврокубки в текущем
сезоне уже вряд ли сможет.
В такой ситуации обычно на-
чинаются разговоры про отсут-
ствие мотивации...

– Не секрет, что во многих
клубах есть бонусы за выпол-
нение конкретных задач. «Рос-
тов» – не исключение. Понят-
но, что за попадание в евро-
кубки предусмотрены солид-
ные премиальные. Но, напри-
мер, между восьмым и десятым
местами по итогам сезона тоже
большая разница. Кроме того,
помимо финансовой стороны
есть и честолюбие. Каждый фут-
болист хочет себя проявить. Ес-
ли появится возможность, то
почему бы не перейти в клуб,
который ставит перед собой бо-
лее высокие задачи? Так что
нам есть за что бороться и что
доказывать.

– С каким настроением
команда едет в Петербург?

– Проигрывать мы точно не
собираемся. Так легко, как с
«Химками», «Зенит» с нами не
разберется. Очки нам нужны
не меньше, чем хозяевам. А ес-
ли говорить обо мне лично, то
я в родной город всегда еду с
отличным настроением. Вооб-
ще же, после победы над ЦСКА
в хорошем эмоциональном сос-
тоянии находится весь коллек-
тив. Нам дали четыре выход-
ных дня, у футболистов поя-
вилась возможность подоль-
ше побыть с семьями и друзь-
ями.

– Известно, что вы внима-
тельно следите за выступле-
ниями «Зенита». Каковы,
на ваш взгляд, перспективы
команды в этом чемпионате?

–  Я уверен в том, что «Зе-
нит» по итогам сезона попадет
в еврокубки. Класс команды, а
в особенности уровень игро-
ков средней линии, которую я
бы назвал сильнейшей в чем-
пионате, все-таки должен ска-
заться. Нужно, чтобы в петер-
бургском клубе все утряслось
после относительно неудачно-
го летнего периода, настала оп-
ределенность в отношении
главного тренера. Тогда «Зе-
нит» способен будет показы-
вать тот футбол, которого от не-
го ждут болельщики.

– Выступая за «Сибирь», в
2007 году вы забили 34 мяча за
сезон. В чем секрет такой ре-
зультативности?

– Никакого секрета нет. За-
битые голы – это прежде все-
го итог работы всей команды.
Мне повезло, что в «Сибири»
были такие партнеры, кото-
рые постоянно снабжали
меня острыми передачами.
Команда играла в атакующий
футбол, забивала больше всех
в лиге, а я удачно завершал
комбинации.

– В этом году на вашем сче-
ту пока пять точных ударов. До-
вольны ли вы своей игрой?

– По большому счету это мой
дебютный год в премьер-лиге.
Голы даются тяжелее, ведь со-
перники классом заметно вы-
ше. Да и команда в целом осо-
бой результативностью не
блещет. Но меня радует то, что
все мои мячи помогли «Росто-
ву» набрать очки. Основным
отличием премьер-лиги от пер-
вого дивизиона я бы назвал
принципиально иные требова-
ния по скорости мышления на
поле. Что делать, пришлось пе-
рестраиваться. Что касается
моих личных бомбардирских
задач, то считаю, что 8–10 мя-
чей за сезон будет для меня
неплохим результатом.

| СОПЕРНИК | РОСТОВ |



1 Роман Герус
Россия, 14.09.80
193 см / 86 кг

вратарь

26 Иван Живанович
Россия, 10.12.81
188 см / 79 кг

защитник

3 Душан Анджелкович
Сербия, 15.06.82
172 см / 69 кг

защитник

16 Вениамин Мандрыкин
Россия, 30.08.81
188 см / 83 кг

вратарь

27 Станислав Хотеев
Россия, 07.03.81
191 см / 88 кг

вратарь

7 Александр Кульчий
Россия, 01.11.73
181 см / 74 кг

полузащитник

54 Иван Лапин
Россия, 08.05.88
189 см / 84 кг

защитник

83 Михаил Рожков
Россия, 27.12.83
192 см / 95 кг

защитник

8 Луис Альберто Сантос
Бразилия, 17.11.84
182 см / 67 кг

полузащитник

4 Игорь Лебеденко
Россия, 27.05.83
182 см / 78 кг

нападающий

84 Александр Гацкан
Россия, 27.03.84
186 см / 79 кг
полузащитник

9 Дмитрий Акимов
Россия, 14.09.80
184 см / 79 кг

нападающий

85 Ненад Сливич
Сербия, 08.06.85
183 см / 76 кг

полузащитник

| СОПЕРНИК | РОСТОВ |

Олег Долматов
Россия, 29.11.48

главный тренер

25 Александр Павленко
Россия, 20.01.85
178 см / 74  кг

полузащитник

5 Александр Черкес
Россия, 02.09.76
180 см / 77 кг

защитник

6 Роман Ленгиел
Чехия, 03.11.78
191 см / 85 кг

защитник
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87 Евгений Луценко
Россия, 25.02.87
186 см / 72 кг

нападающий

21 Хонг Ёонг Чо
КНДР, 22.05.82
175 см / 75 кг

нападающий

19 Мерсудин Ахметович
Босния и Герцеговина
19.02.85, 191 см / 81 кг

нападающий

12 Петр Гицелов
Россия, 18.07.83
181 см / 76 кг

полузащитник

8 Максим Астафьев
Россия, 08.12.82
169 см / 66 кг

полузащитник

18 Бранимир Петрович
Сербия, 26.06.82
185 см / 77 кг

полузащитник

10 Михаил Осинов
Россия, 08.10.75
180 см / 77 кг

полузащитник

88 Александр Салугин
Россия, 23.10.88
185 см / 75 кг

нападающий
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Еще год назад об этом нападающем знали только
специалисты по юношескому футболу. Сейчас мно-
гие считают Максима Канунникова одним из самых
перспективных форвардов России и надеждой «Зе-
нита». В интервью «ProЗениту» 18-летний дебютант
поделился впечатлениями от первого матча в премь-
ер-лиге, признался, что в детстве чуть было не бро-
сил футбол, и согласился с тем, что все надо делать
вовремя, тем более заграничный паспорт.

СТАРАЮСЬ
ДОБИТЬСЯ ЦЕЛИ
И В ФУТБОЛЕ,
И В ЖИЗНИ

быстро дебютирую в «Зени-
те». Предполагал, первый год
уйдет на акклиматизацию в
новой обстановке. Однако де-
лал все, что от меня зависе-
ло, чтобы постоянно прогрес-
сировать. Наверное, боженька
посмотрел на мое трудолюбие
и работоспособность и пре-
доставил шанс сделать сле-
дующий шаг (улыбается).
Безусловно, повезло, что тре-
неры собрали очень сильную
молодежную команду. В таком
коллективе легче и расти, и
проявить себя.

– Честно говоря, не помню
вас в молодежке в роли роб-
кого новичка. С первых мат-
чей вы, словно танк, шли на
соперников, пытаясь их обыг-
рать. Сначала получалось не
очень удачно, а потом все луч-
ше и лучше.

– Конечно, хотелось сразу

обратить на себя внимание. Ес-
ли начнешь робко присматри-
ваться к происходящему вок-
руг, могут возникнуть сомнения
относительно твоих перспек-
тив. К тому же я люблю играть
в агрессивный футбол. Это мой
стиль, который идет от души.
Не могу оставаться равнодуш-
ным на поле, все время хочет-
ся атаковать, прессинговать,
бороться за мяч. Получается
удачно или нет – это уже де-
ло техники.

– Как бы вы сами оцени-
ли свой дебют в главной
команде?

– За четыре минуты, прове-
денные на поле, сложно пока-
зать все, на что способен. Од-
нако это колоссальный опыт
для меня и непередаваемые
ощущения. Хочется, чтобы каж-
дый из наших ребят почувство-
вал это.

– Лишь весной вы дебютиро-
вали в молодежке «Зенита».
Предполагали, что уже в этом
сезоне сыграете в премьер-
лиге?

– Это футбол, и в этой иг-
ре все возможно. День за днем
ты работаешь на тренировках,
во время каждого выхода на
поле доказываешь, прежде
всего самому себе, что на мно-
гое способен. Здорово, что
удалось убедить тренеров в
перспективности нынешнего
поколения молодых футболис-
тов. На нас обратили внима-
ние. В нашем быстром росте
огромная заслуга Анатолия
Викторовича (Давыдова. –
Прим. ред.), который не толь-
ко делает все, чтобы мы при-
бавляли в игре, но и доверя-
ет молодежи. При доверии
появляются дополнительные
силы. Это огромный стимул.
Конечно, я не думал, что так

– Про опыт, пожалуйста, по-
подробнее.

– Я теперь знаю, каково иг-
рать перед двадцатью тысяча-
ми своих болельщиков, кото-
рые буквально гонят тебя в
атаку. Испытываешь при этом
нешуточное волнение, но че-
рез подобное проходит каж-
дый молодой футболист. Не
ощутив этот стресс, невоз-
можно заиграть на серьезном
уровне. Кроме того, футбол в
премьер-лиге существенно от-
личается от молодежного пер-
венства. Другие скорости, иной
уровень силовой борьбы. Глав-
ное здесь – ничего не выду-
мывать, играть так, как уме-
ешь. А в сложных ситуациях
более опытные ребята тебе под-
скажут. Сразу ощутил совер-
шенно иной уровень жесткос-
ти защитников, пару раз успел
после единоборств упасть на
газон. Наверное, все это заме-

Максим КАНУННИКОВ:
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тили? (Смеется.) К такой игре
просто надо привыкнуть, бо-
лее опытные футболисты за-
ранее думают, как уйти от
столкновений.

– В довоенные годы в сбор-
ной страны играл нападающий
Павел Канунников. Он вам не
родственник?

– Нет. Честно говоря, я о та-
ком форварде даже не слы-
шал. В футбол играли и мой
отец, и старший брат, но по-
добных успехов они не доби-
вались.

– Вы ведь делали первые
шаги в футболе на Урале. Как
все происходило?

– Все начиналось очень
непросто. Сейчас вспоминаю
те события с улыбкой. Я ро-
дился и вырос в Нижнем Та-
гиле, когда мне исполнилось
семь лет, отец привел меня в
футбольную школу «Уралец».
Однако через полгода я решил,
что эта игра не для меня. Сле-
дующие шесть месяцев даже
не дотрагивался до мяча, хо-
тя домой регулярно звонил тре-
нер и уговаривал вернуться. В
итоге ему удалось преодолеть
мое упрямство. Я подумал: «А
может, действительно это мой
шанс?»  Теперь не мыслю се-
бя без футбола, живу им, от-
даю ему подавляющую часть
своего времени.

– В один прекрасный день
вы решили поехать в Петер-

ИНТЕРВЬЮ: Дмитрий РЯБИНКИН

ФОТО: Вячеслав ЕВДОКИМОВ

бург на просмотр в футболь-
ную школу «Зенит». Не страш-
но было в 14 лет отправлять-
ся так далеко от дома?

– Сначала я хотел поехать
в Москву. По одной простой
причине: там много команд,
не возьмут в одну – возьмут
в другую. Однако в Петербур-
ге жил мой старший брат, и
я решил отправиться туда же.
Все-таки в случае возникно-
вения проблем родной чело-
век меня бы поддержал. При-
шел на тренировку к Сергею
Ивановичу Романову, и он
взял меня в свою команду.
Хочется сказать много теплых
слов в адрес этого тренера.
Именно он меня научил все-
му, что я сейчас умею. Я вы-
рос из маленького игрока, ко-
торый два года отнюдь не
всегда попадал в заявку, до
профессионального футбо-
листа. В первое время не раз
возникало желание вернуть-
ся домой, но останавливал се-
бя мыслями: «Что ты дела-
ешь?! Ведь футбол для тебя
– это всё. Работай – и добь-
ешься результата». Вот и ра-
ботал. Конечно, тяжело было
в 14 лет, по существу, остать-
ся без родителей, привыкать
жить в чужом городе. Навер-
ное, судьба проверяла на
прочность.

– Еще в Нижнем Тагиле у
вас было прозвище Кан. Это
производное от фамилии или
являетесь поклонником не-
мецкого футбола?

– (Смеется.) Фамилия прос-
то у меня длинная. Так и папу
называли, и брата. Уже даже
непривычно, когда кто-то из
ребят обращается ко мне по
имени. А немецкий футбол мне
не очень нравится, более сим-
патичен английский.

– В родном городе вас, на-
верное, теперь как героя встре-
чают?

– Два года уже не был в
Нижнем Тагиле, но друзья дет-
ства и сейчас звонят, узнают,
как дела, поздравляют с успе-
хами. В этом городе живут мои
родители. Отец приезжал в Пе-
тербург на матчи с «Москвой»,
но меня вызвали в главную
команду. В результате он так
и не увидел сына на поле.
Пришлось делать вторую по-
пытку, когда мы играли в Пер-
ми. На этот раз все сложилось
удачнее.

– Нет опасения остаться без
игровой практики, оказавшись
между молодежкой и главной
командой?

– В моем возрасте игровой
опыт – самое главное. Сидя на
скамейке, даже если это ска-
мейка главной команды, не
вырастешь. А в это время кон-
куренты в молодежке будут
проводить хотя бы по тайму и
начнут поджимать. Непростая
ситуация, в ней, кстати, год на-
зад оказался Леша Ионов. Од-
нако он сумел преодолеть эти
трудности, и сейчас тренеры

ему все чаще доверяют. Его
опыт показывает, что выход из
этого положения существует.

– Юношеская команда Рос-
сии вашего возраста провела
сбор в Выборге, потом отпра-
вилась в Англию. А вы неожи-
данно остались дома.

– Объяснение этому очень
простое: я сам виноват, не по-
беспокоился заранее о загран-
паспорте. Английскую визу ста-
вили за 20 дней до отъезда, а
я лишь накануне вылета «Зе-
нита» на Мадейру решил свои
проблемы. Обидно, что, полу-
чив вызов, остался дома. Осо-
бенно жаль не сыграть в Лон-
доне. Так что тренировался во
время перерыва в чемпиона-
те с футболистами основного
состава «Зенита». Это тоже хо-
роший опыт. Надеюсь, получу
приглашение в сборную на от-
борочный турнир первенства
Европы, который пройдет в
Венгрии в конце октября.

– Из вашего рассказа вы-
рисовывается портрет челове-
ка с крепким уральским харак-
тером, который настойчиво
идет к поставленной цели, до-
бивается своего за счет упор-
ного труда, отсекая все лиш-
нее. А какой вы вне футбола?

– Я и в повседневной жиз-
ни люблю добиваться того, что
наметил. Наверное, характер
такой. А в остальном – прос-
той парень. Веселый, жизне-
радостный, никогда не зазна-
юсь (смеется). Люблю быть
душой компании. Вряд ли кто-
нибудь из ребят может отоз-
ваться обо мне негативно. Сво-
бодное время, которого из-за
футбола не так уж много, про-
вожу со своей девушкой.

– За четыре года Петербург
успел стать своим городом?

– Конечно. Здесь все род-
ное. Уже не представляю, как
бы жил в другом городе. Од-
нако никогда не забуду и Ниж-
ний Тагил, где провел свое
детство.







Куратором акции стал полузащитник «Зенита» Игорь
Семшов, который на недавней встрече с болельщи-
ками призвал поклонников сине-бело-голубых под-
держать общеевропейскую антирасистскую кампа-
нию. Фотографии болельщиков с красными карточ-
ками расизму в конце года будут собраны в яркий
буклет, который клуб направит в УЕФА. Попасть в
этот буклет можете и вы! Достаточно просто сфото-
графироваться с карточкой, которую вы видите на
соседней странице, и отправить фотографию в клуб
по адресу zenitpress@fc-zenit.ru.

«В моей школе недавно проходил «Урок дружбы и футбола». Мы много спорили о
том, почему в нашей стране, которая победила в Великой Отечественной войне, воз-
ник расизм. Мне кажется, это связано с плохим знанием истории. Спустя 64 года лю-
ди забыли, что их деды боролись за их будущее. Надо извлекать уроки из истории
и внимательно относиться к окружающим».

Ольга, ученица 11Б класса школы № 348

Уже несколько месяцев «Зенит»
совместно с Балтийским информаци-
онным агентством проводят акцию

«ПОКАЖИ КРАСНУЮ КАРТОЧКУ РАСИЗМУ».



– Насколько сотый выезд зна-
чимое событие для тебя? Неко-
торые фанаты говорят, что не
считают, сколько раз путешес-
твовали вслед за командой.

– Честно говоря, я не верю,
что люди не считают свои вы-
езды. Наверное, они говорят
так для того, чтобы не призна-
ваться, что выездов у них не
так уж и много (улыбается). С
другой стороны, считать что-то
в фанатизме, мериться дости-
жениями – занятие не самое
правильное, потому что мы все
делаем от души и для любимой
команды. Цифры не так важ-
ны. Скорее важен повод лиш-
ний раз собрать друзей.

– Но все-таки число 100 –
это некий рубеж. Хочется прош-
лое вспомнить, о будущем за-
думаться.

– Когда у тебя еще нет ста
выездов и ты смотришь на лю-
дей, которые этого достигли,
кажется, что это рубеж. Когда
сам достигаешь, понимаешь,
что это просто очередной вы-
езд на «Химки».

– А каким получился твой
первый выезд?

– Это был даже не выезд, а
вылет в Махачкалу в 2002 го-
ду. Первый чартер в истории
наших болельщиков. Я была
единственной девушкой на
борту, мы позорно уступили 0:2,
и было очень грустно. Но у всех,
как правило, первый выезд –
это Москва или что-то другое
непримечательное. У меня же
ярко получилось.

– Матч «Анжи» – «Зенит»
был первым в том сезоне, а се-
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зон, как известно, стал для те-
бя золотым. Ты сразу заплани-
ровала побывать на всех мат-
чах нашей команды?

– Обычно фанаты, решив
сделать золотой, вслух об этом
не говорят – плохая примета,
может не получиться. Конеч-
но, я думала об этом, но нико-
му не рассказывала и скромно
поехала на выезд.

– А зачем тебе понадоби-
лось делать золотой?

– Мне кажется, это провер-
ка своего отношения к люби-
мой команде. Вообще фанат-
ская любовь – сложная тема.
Отчего она возникает, к кому,
к чему? Команда – понятие дос-
таточно эфемерное. Меняется
ситуация, меняются люди, мо-
гут даже цвета клуба изменить-
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Начав ездить в 2002 году, два сезона подряд Ольга Си-
лина не пропустила ни одного матча «Зенита» ни до-
ма, ни в гостях. А выезд в Химки стал для нее сотым
в фанатской карьере. Поздравляя Ольгу с преодоле-
нием этого гроссмейстерского рубежа, «ProЗенит»
попытался понять философию человека, ради своей
команды готового если и не на все, то на очень многое.

СТО ВЫЕЗДОВ
ОЛЬГИ СИЛИНОЙ
СТО ВЫЕЗДОВ
ОЛЬГИ СИЛИНОЙ
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ся… Для меня это было осоз-
нанием: будет ли желание ез-
дить весь сезон? Очень многие
люди начинают активно ез-
дить, но летом все заканчива-
ется – начинаются поездки на
море, на дачу. У меня получи-
лось два золотых сезона под-
ряд. Продолжила бы и дальше,
если бы не независящие от ме-
ня причины.

– К 2002 году ты уже была
активным болельщиком «Зе-
нита»?

– На стадион я впервые
пришла в августе 2001-го, пос-
ле этого ни одного домашнего
матча не пропустила. Очень хо-
тела на выезд, но не получа-
лось. В 2002-м решилась на
Махачкалу, и понеслось.

– А почему ты так увлеклась
футболом? Привлекала сама
игра, романтическая составля-
ющая или что-то другое?

– Скорее всего, захватила
атмосфера стадиона, атмосфе-
ра деления на своих и чужих,
когда хочется ощущения своей
команды. Наверное, именно
это было самым интересным.
Тогда же отношения между фа-
натами были немножко други-
ми. И на выездах, и дома. Каж-

дый был свой, родной, все друг
друга поддерживали.

– Какой из ста выездов за-
помнился больше всего?

– Трудный вопрос… Навер-
ное, самое сильное впечатле-
ние на меня произвел выезд
в Мюнхен на полуфинал Куб-
ка УЕФА. Тогда «Зенит», на
мой взгляд, показал лучшую
игру за весь еврокубковый се-
зон. Я настолько переживала,
что в конце матча просто не
осталось сил. Тогда я поняла,
что значит терять нервные
клетки – столько души в под-
держку вложила! Вспомина-
ется также прекрасный Волос
с задержкой самолета в Гре-
ции и быстрой-быстрой доро-
гой в Раменское. Мне повез-
ло – билет на золотой матч у
меня был не на фанатскую
трибуну, а на боковую, и я ус-
пела зайти, пока ее не закры-
ли. А многие ребята с того чар-
тера на матч не попали.

– Ты сознательно не вклю-
чила в свой топ финал Кубка
УЕФА в Манчестере?

– Там просто соперник был
не настолько сильный. Насто-
ящая проверка на прочность –
это все же «Бавария» на вы-

езде. Хотя в Манчестере хоро-
шо было, конечно.

– Поговорим о поддержке
команды. Помнится, ты как-то
сказала, что фанатские заря-
ды в большей степени должны
не своих подгонять, а чужих де-
морализовывать. А не получа-
ется так, что обидными кри-
чалками наши фанаты, наобо-
рот, настраивают соперника на
бой? Как при встрече автобу-
сов, например.

– Это вопрос массовости. Ес-
ли бы автобус встречали не
несколько десятков, а несколь-
ко сотен человек, то даже без
обидных кричалок сопернику
стало бы не по себе. Соответ-
ственно, если десять человек
на трибунах будут кричать:
«Вперед, «Зенит», назад, «Ам-
кар»!» – никто не воспримет
это серьезно. Сила наша в том,
что в поддержке принимают
участие тысячи человек, и этот
общий дух действует против
соперника.

– Сейчас много говорят о так
называемой интеллектуальной
поддержке, когда зрители ре-
агируют на события, происхо-
дящие на поле. Один из пос-
ледних примеров – игра с
«Насьоналем»: трибуны дави-
ли на соперника, как могли, но
результат не порадовал. Не пе-
реоцениваем ли мы значение
поддержки?

– На мой взгляд, нет. Но и
особо интеллектуальной я на-
шу поддержку не назвала бы.
Мне кажется, в последнее вре-
мя мы заходим в тупик. Может,
это связано с тем, что много лет
заводящие одни и те же. Мо-
жет, еще с чем-то, но происхо-
дит что-то неправильное.
Слишком долгие заряды одной
темы, мало реакции на то, что
происходит на поле. Раньше
мне нравилось больше – кри-
чалки были простенькие, но
они постоянно менялись, ме-
нялся ритм. А когда минут по
пятнадцать одно и то же, это
надоедает и тем, кто заводит,
и тем, кто слушает. Теряется
смысл.

– Дома, на 10-м секторе, ты
поддерживаешь все заряды
виража?

– Стараюсь избегать нели-
цеприятных высказываний в

«Тогда все
действительно были
едины. Хотя, конечно,
быть едиными, когда
вас 50 человек на
выезде, проще, чем
если вас две тысячи».
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ИНТЕРВЬЮ: Алексей АНТИПОВ

ФОТО: Вячеслав ЕВДОКИМОВ,

FLINTER, из архива Ольги СИЛИНОЙ

адрес соперника. Все осталь-
ное – поддерживаю. Если у те-
бя особое мнение по зарядам
виража, свою позицию надо
отстаивать не на трибуне, а пе-
ред игрой.

– С точки зрения звукового
суппорта 10-й сектор не самое
активное место на «Петров-
ском». Не чувствуешь себя там
одиноко?

– Чувствую. Может, поэтому
я и езжу часто на выезды, вык-
ладываюсь там. Дома я вижу,
что, даже если мы соберем на
нашем секторе ядро, человек
тридцать, это не будет особой
помощью виражу. Хотя, конеч-
но, когда в игре наступает от-
ветственный момент, я могу
встать на своем сидячем сек-
торе. Меня будут толкать в спи-
ну соседи, но я все равно буду
поддерживать свою команду.

– Когда ты едешь на выезд,
принципиально, одна или с
кем-то?

– Я такой человек, для ко-
торого компания не является
определяющей. Тем более что
знакомых всегда можно встре-
тить, уже приехав на место.
Так что зачастую беру билет и
еду, а уже потом кого-то нахо-

жу, с кем-то пересекаюсь.

– Девушки входят в твою
компанию?

– Да, конечно. У меня есть
знакомые фанатки.

– Перед началом сезона фа-
наты-мужчины говорили, что
число девушек на вираже хо-
рошо бы уменьшить.

– Те девушки, с которыми я
дружу, в движении уже давно,
их персоны под сомнение не
ставятся. А в целом девушек у
нас, конечно, много. Можно и
поменьше (улыбается). Они
привносят определенный дис-
баланс, а команду зачастую не
поддерживают. Как правило,
это чьи-то подруги или жены,
которым сам футбол не очень
интересен.

– А над движением москов-
ского «Локомотива», в котором
очень много девушек, ты сме-
ешься вместе со всеми?

– Конечно, смеюсь.

– Вернемся к юбилею. Что
изменилось за период с пер-
вого выезда до сотого?

– Во-первых, изменился сам

футбол. Уровень чемпионата
России заметно вырос, и это
не может не радовать. Те мат-
чи, на которые я ходила восемь
лет назад, – сейчас уровень
первой лиги, а может, и ниже.
Что касается фан-движения, то
тогда все действительно были
едины. Хотя, конечно, быть
едиными, когда вас 50 чело-
век на выезде, проще, чем ес-
ли вас две тысячи. Когда дела
у команды складываются не
очень хорошо, всегда происхо-
дит очищение движения от
псевдофанатов. Рано или поз-
дно «Зениту» это потребуется.
Хочется, чтобы фанаты были
более честными по отношению
друг к другу, более лояльными.
Чтобы было стремление к
единству и не было желания
выделяться среди своих. Сей-
час многие группировки дела-
ют свои баннеры, свою атри-
бутику, на которой слова
«Зенит» может даже не быть.
Когда я вижу такие вещи, воз-
никает вопрос: зачем люди хо-
дят на футбол – показать, что
они принадлежат к какой-то
группировке или что они боле-
ют за свою команду? Я немно-
го грущу по тем временам, ког-
да единственным знаком
отличия был зенитовский
шарф. Видов пять у «Петров-
ского» продавалось. По этому
шарфу можно было узнать сво-
его в Екатеринбурге, во Вла-
дикавказе и так далее. Сейчас,
увидев человека, ты начина-
ешь оценивать, с какого он сек-
тора, из какой группировки,
стоит тебе с ним заговорить
или нет... Это плохо.

– То, что раньше мы болели
за команду практически без
достижений, а сейчас – за из-
вестную в Европе, накладыва-
ет свой отпечаток на боление?

– Известность клуба как раз
и привлекает людей, которые
идут на стадион на волне мо-
ды. С другой стороны, посмот-
рите на такие команды, как
«Амкар», где фан-движение в
общем-то уже сформирова-
лось, но достижений нет. Жить,
понимая, что у команды нет де-
нег и в ближайшие годы она
вряд ли чего добьется, очень
тяжело. Лет пять назад любой
середняк, постаравшись, мог
занять место в тройке. Сейчас
добиться успеха намного слож-

нее. Дальше деление на гран-
дов и всех остальных будет еще
более заметным. Придется ис-
кать пути развития для слабых
команд, чтобы конкуренция
была больше.

– Темы глобального разви-
тия футбола тебе должны быть
близки, поскольку ты училась
в Барселоне как раз на спор-
тивного менеджера. Что необ-
ходимо сделать руководству
российского футбола, чтобы
вывести его на новый уровень?

– Начинать нужно с детей.
Готовить детских тренеров. Мо-
жет, мне не везло с примера-
ми, но доводилось видеть на
этих должностях людей с фор-
мальным трехмесячным обра-
зованием. На психику детей
они могут влиять очень силь-
но. Нередко 15–16-летние ре-
бята бросают мечты о профес-
сиональной карьере, поскольку
футбол становится для них ка-
торгой. Уходят и поигрывают
для себя. С точки зрения об-
щего руководства необходим
качественный менеджмент.
Очень часто ведущие менед-
жерские позиции занимают
бывшие футболисты, не име-
ющие специального образо-
вания. Когда лет в 35 они на-
чинают это образование полу-
чать, оно также довольно фор-
мально, и опыт работы у них
лет на 15 меньше, чем у тех ме-
неджеров, которые в 22 года
окончили институт. Когда при-
дет понимание, что менеджер
и спортсмен – две разные ве-
щи, начнется подъем. Дело не
в деньгах, а в разумном управ-
лении.

– Как-то раз на вопрос «В
чем феномен футбола?» ты от-
ветила: «Тот, кто разгадает сек-
рет футбола, разгадает секрет
жизни». Не разгадала еще?

– К сожалению, пока нет. Но
я приближаюсь к этому. Когда-
нибудь в старости напишу кни-
гу, как Дуги Бримсон. О чем? О
роли футбола во всех сферах
жизни. Например, футбол как
показатель экономического
благополучия страны.

«А в целом девушек
у нас, конечно, много.
Можно и поменьше».

«А в целом девушек
у нас, конечно, много.
Можно и поменьше».
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СЧЕТ:

игрок

вратари
1 Камил Чонтофальски

16 Вячеслав Малафеев

22 Дмитрий Бородин

защитники
2 Александр Анюков

3 Фернандо Мейра

4 Ивица Крижанац

5 Ким Дон Чжин

6 Николас Ломбертс

14 Томаш Губочан

полузащитники
10 Мигель Данни

11 Радек Ширл

15 Роман Широков

17 Алессандро Розина

18 Константин Зырянов

20 Виктор Файзулин

21 Игорь Семшов

23 Саболч Хусти

27 Игорь Денисов

34 Владимир Быстров

69 Евгений Башкиров

нападающие
9 Фатих Текке

19 Сергей Корниленко

33 Павел Игнатович

57 Алексей Ионов

88 Матея Кежман

99 Максим Канунников

основа замена наказание игрок

вратари
1 Роман Герус

16 Вениамин Мандрыкин

27 Станислав Хотеев

защитники
3 Душан Анджелкович

5 Александр Черкес

6 Роман Ленгиел

20 Артур Валикаев

26 Иван Живанович

54 Иван Лапин

83 Михаил Рожков

полузащитники
7 Александр Кульчий

8 Максим Астафьев

10 Михаил Осинов

12 Петр Гицелов

18 Бранимир Петрович

24 Сергей Кузнецов

25 Александр Павленко

84 Александр Гацкан

85 Ненад Сливич

нападающие
4 Игорь Лебеденко

9 Дмитрий Акимов

19 Мерсудин Ахметович

21 Хонг Ёонг Чо

87 Евгений Луценко

88 Александр Салугин

основа замена наказание

минута № минута №

судейская бригада
Главный судья: Сергей Карасев (Москва)

Ассистенты: Илья Барышников, Владимир Волков (Москва)

Делегат матча: Сергей Геннадьевич Рощин (Кисловодск)

главный тренер
Олег Долматов

и.о. главного тренера
Анатолий Давыдов






